

BAB II

'IDDAH DALAM HUKUM ISLAM

A. Pengertian *'Iddah*

'Iddah secara bahasa berasal dari kata *'adda-ya'uddu-'idatan*, jamaknya ialah *'idad* yang secara arti kata berarti menghitung. Kata ini dimaksudkan untuk *'iddah* karena dalam masa itu wanita yang ber- *'iddah* menunggu berlalunya waktu.¹

Adapun secara istilah fiqh *'iddah* berarti masa yang diperkirakan oleh syariat bagi wanita untuk menunggu berlalunya masa tersebut dari mantan suami setelah adanya perpisahan.²

'Iddah menurut ulama Ḥanāfiyah terdapat dua pemahaman. Pertama, *'iddah* merupakan masa yang digunakan untuk menghabiskan segala hal yang tersisa dari pernikahan. Kedua, *'iddah* merupakan masa menunggu yang secara umum dilakukan oleh seorang wanita setelah perkawinannya berakhir, baik karena perceraian maupun kematian.³

Selanjutnya ulama Malikiyah mendefinisikan *'iddah* sebagai masa dilarang menikah bagi wanita disebabkan karena talak, meninggalnya suami, atau sebab

¹ Amir Syarifuddin, *Hukum perkawinan Islam di Indonesia; Antara Fiqh Munakahat dan Undang-undang Perkawinan*, (Jakarta: Kencana, 2014), 303.

² Muḥammad Muḥyiddīn Abdul Ḥamid, *Al-Aḥwāl ash-Shakhsīyah Fī Shari'ati al-Islāmiyah*, (Beirut: al-Maktabah al-Alamiyah, 2003), 346.

³ Abdurrahman al-Jaziri, *Kitāb al-Fiqh 'Alā al-Madhāhib al-Arba'ah*, Juz IV, (Beirut: Dār al-Fikr, 1996), 448.

B. Hukum dan Dasar Hukum 'Iddah

'Iddah hukumnya wajib bagi wanita yang telah putus perkawinan dengan suaminya, bukan laki-laki atau suaminya. Adapun kewajiban melakukan 'iddah ini berlaku bagi wanita-wanita berikut;⁷

1. Wanita yang ditinggal wafat oleh suaminya setelah adanya akad nikah yang sah, baik wanita tersebut sudah digauli maupun sebelum digauli
2. Wanita yang berpisah dengan suami sahnya, baik sebab talak, *khulu'*, maupun *fasakh* dan wanita tersebut telah digauli oleh suaminya
3. Wanita yang ditinggal mati suaminya, dan telah digauli akan tetapi dalam perkawinan yang tidak sah atau sebab *wat'ī shubhat*

Kewajiban menjalani masa 'iddah ini dapat dilihat dari beberapa ayat al-Quran diantaranya adalah:

1. QS. *al-Baqarah* Ayat 228

وَالْمُطَلَّقَاتُ يَتَرَبَّصْنَ بِأَنْفُسِهِنَّ ثَلَاثَةَ قُرُوءٍ ۚ وَلَا تَحِلُّ لَهُنَّ أَنْ يَكْتُمْنَ مَا خَلَقَ اللَّهُ فِي أَرْحَامِهِنَّ إِنْ كُنَّ يُؤْمِنُنَّ بِاللَّهِ وَالْيَوْمِ الْآخِرِ ۚ وَبِعُولَتِهِنَّ أَحَقُّ بِرَدِّهِنَّ فِي ذَلِكَ إِنْ أَرَادُوا إِصْلَاحًا ۚ وَهُنَّ مِثْلُ الَّذِي عَلَيْهِنَّ بِالْعُرْفِ ۚ وَلِلرِّجَالِ عَلَيْهِنَّ دَرَجَةٌ ۗ وَاللَّهُ عَزِيزٌ حَكِيمٌ

Artinya: Dan para istri yang diceraikan (wajib) menahan diri mereka (menunggu) tiga kali quru'. tidak boleh bagi mereka menyembunyikan apa yang diciptakan Allah dalam rahim mereka, jika mereka beriman kepada Allah dan hari akhir. Dan para suami mereka lebih berhak kembali kepada mereka dalam (masa) itu, jika mereka menghendaki perbaikan. dan mereka (para perempuan) mempunyai hak seimbang dengan kewajibannya menurut

⁷ Muḥammad ad-Dusuqī, *al-Aḥwāl ash-Shakhsyah Fil Madhabi ash-Shāfi'i*, (Kairo: Dārus Salam, 2011), 231.

أَرْبَعَةَ أَشْهُرٍ وَعَشْرًا وَلَا تَلْبَسُ ثَوْبًا مَصْبُوغًا إِلَّا ثَوْبَ عَصَبٍ وَلَا تَكْتَحِلُ وَلَا تَمَسُّ طِيَّبًا إِلَّا إِذَا طَهَّرَتْ نُبْدَةَ مِنْ قُسْطٍ أَوْ أَظْفَارٍ .» (رواه المسلم)¹⁰

Artinya: Hasan bin al-Rabi' bercerita pada kami bahwa Ibnu Idris bercerita pada kita dari Hisyam yang dari Hafshah dari Ummi 'Athiyyah bahwasanya Rasulullah SAW pernah bersabda : “ Janganlah seorang wanita berkabung atas kepergian mayit melebihi dari 3 hari kecuali berkabung atas kepergian suaminya yakni 4 bulan 10 hari. Dan janganlah ia memakai pakaian yang dicelup kecuali pakaian yang membalut (pakaian sehari-hari), jangan bercelak, janganlah memakai wangi-wangian kecuali ketika bersuci (dengan menggunakan) sedikit qust atau adhfar (sejenis kayu yang berbau harum).

Adapun dalam Undang-undang Nomor 1 Tahun 1974 pasal 11 ayat (1) dan (2) dijelaskan “Bagi seorang wanita yang putus perkawinannya berlaku jangka waktu tunggu; Tenggang waktu atau jangka waktu tunggu sebagaimana ayat (1) akan diatur dalam peraturan pemerintah lebih lanjut”.

Masa *'iddah* dalam Kompilasi Hukum Islam pasal 153 mempunyai beberapa macam yang diklasifikasikan menjadi empat macam yaitu: 1. Putus perkawinan karena ditinggal mati suaminya; 2. Putus perkawinan karena perceraian; 3. Putus perkawinan karena *khulu'*, *fasakh*, dan *li'an*; dan 4. Istri ditalak *raj'i* kemudian ditinggal mati suaminya pada masa *'iddah*.¹¹

Selain itu dijelaskan pula dalam KHI pasal 170 mengenai masa berkabung dalam masa *'iddah*, bahwa “Istri yang ditinggal mati oleh suaminya wajib melaksanakan masa berkabung selama masa *'iddah* sebagai tanda turut berduka

¹⁰ 'Imām Abū al-Ḥusayn Muslim bin al-Ḥajjaj al-Naysaburī, *Ṣaḥīḥ Muslim*, (Arab Saudi: Dār al-Mughnī, 1998), 799.

¹¹ Zaidnuddin Ali, *Hukum Perdata Islam di Indonesia*, (Jakarta: Sinar Grafika, 2006), 87.

diperbolehkan baginya keluar dari rumah tersebut. sedangkan si suami juga tidak boleh mengeluarkan ia dari rumahnya.³⁶

Para ulama berbeda pendapat terkait wanita yang keluar dari rumah sedang ia menjalani masa *'iddah*. Ulama Ḥanafiyah berpendapat bahwa wanita yang ber *'iddah* dari talak raj'ī tidak boleh keluar dari rumah baik siang ataupun malam hari. Sedangkan bagi wanita yang ber *'iddah* karena meninggalnya suami boleh keluar dari rumah pada waktu siang hari maupun malam hari, tetapi harus tidur dirumahnya.³⁷ Alasannya wanita yang ditinggal mati oleh suaminya keluar rumah karena ada kebutuhan yaitu mencari nafkah.

Adapun menurut Mālikiyah dan Hanābilah wanita yang sedang ber *'iddah* boleh keluar rumah jika ada kebutuhan. Baik yang ber *'iddah* karena perceraian maupun kematian suami. Sedangkan Shāfi'iyah tidak membolehkan secara mutlak kecuali ada kebutuhan yang mendesak. Baik yang ber *'iddah* karena perpisahan maupun kematian suami.³⁸

Dalam konteks larangan ini, ditemukan silang pendapat ulama. Ada yang sangat ketat melarang sehingga tidak membenarkan keluarnya wanita yang sedang menjalani *'iddah* dari rumahnya kecuali karena darurat. Ada

³⁶ Sayyid Sābiq, *Fiqh as-Sunnah*, 223.

³⁷ H.S.A. al-Hamdani, *Risalah Nikah*, (Jakarta: Pustaka Amani, 2011), 309.

³⁸ Wahbah az-Zuhaylī, *al-Fiqh al-Islām...*, 656.

pula yang membolehkan keluar rumah di siang hari untuk kebutuhan seperti mencari nafkah sebagaimana pendapat ulama Mālikiyyah dan Ḥanābilah.

Ketentuan *'iddah* semacam itu, jika dihubungkan dengan kondisi wanita di masa Rasulullah serta budaya Arab pada saat itu yang mayoritas berada di dalam rumah dan sangat sedikit yang beraktifitas di luar rumah, tentu tidak akan menjadi masalah, oleh karena bagi para wanita saat itu tidak menjadi masalah menjalankan perintah *'iddah* dan tetap berada di dalam rumah dalam waktu yang cukup lama.

Namun, jika ketentuan *'iddah* semacam itu dipertemukan dengan fakta dan realita kehidupan masyarakat modern, dimana mayoritas wanita modern beraktifitas, bekerja dan bersosialisasi di luar rumah dengan tujuan positif seperti menopang ekonomi keluarga, pengembangan eksistensi diri dan lain sebagainya tentu saja hal ini dirasa sangat menyulitkan.

Menurut Hasyim, larangan keluar rumah bagi wanita *'iddah* sebenarnya hanyalah sarana untuk mewujudkan tujuan *'iddah*. Sarana yang dimaksud lebih menyetuh pada aspek etika sosialnya, sedangkan aspek teologisnya adalah tujuan *'iddahnya*. Dalam hal ini, tujuan *'iddah* seharusnya lebih diperhatikan. Oleh karena itu, selama wanita *'iddah* tersebut dapat menjaga tujuan *'iddah* maka dia boleh saja keluar rumah,

Ihdād dilakukan dengan menjauhi sesuatu yang dapat menggoda laki-laki kepadanya selama menjalani masa *'iddah*. Zakariyya al-Anṣārī merinci larangan berhias bagi wanita yang ber *iḥdād* antara lain ialah:⁴²

1. berhias dengan cincin emas atau perak atau memakai pakaian sutera
2. memakai wewangian di badan
3. memakai minyak rambut
4. bercelak dan memakai cat kuku
5. memakai pakaian yang wangi dan dicelup dengan warna merah atau kuning

Namun demikian, menurut Amir Syarifuddin ada empat hal yang harus di jauhi oleh perempuan yang sedang ber *iḥdād* yang disepakati kebanyakan ulama yaitu:

1. Memakai wewangian, kecuali sekedar untuk menghilangkan bau badan baik dalam bentuk alat mandi atau parfum.
2. Menggunakan perhiasan, kecuali dalam batas yang sangat diperlukan
3. Menghias diri, baik pada badan, muka, maupun pakaian berwarna yang mencolok
4. Bermalam diluar rumah tinggalnya

Adapun dalam Kompilasi Hukum Islam juga menyebutkan suatu larangan yang harus di jauhi oleh wanita yang menjalani masa *'iddah*, yaitu pasal 151

⁴² Abī Yaḥyā Zakariyyā al-Anṣārī, *Fath al-Wahhāb*, Juz II, (Beirūt: Dār al-Fikr, 1994), 131.

yang berbunyi “bekas istri selama masa iddah, wajib menjaga dirinya, tidak menerima pinangan dan tidak menikah dengan pria lain”.⁴³

E. Hak Istri selama dalam Masa *'Iddah*

Terdapat akibat hukum berupa hak dan kewajiban bagi seorang wanita yang berpisah dengan suaminya karena meninggalnya suami atau sebab bercerai. Termasuk diantaranya adalah larangan sebagaimana yang dijelaskan sebelumnya. Selanjutnya, akan penulis jelaskan terkait hak-hak istri selama menjalani masa *'iddah*.

1. Hak istri setelah ditalak

Seorang wanita yang telah bercerai dengan suaminya masih mendapatkan hak dari mantan suaminya selama berada dalam masa *'iddah*, akan tetapi hak tersebut tidak sempurna sebagaimana pada saat masih berada dalam ikatan perkawinan. Bentuk hak yang diterima juga tergantung kepada bentuk perceraianya.⁴⁴

Hak istri selama menjalani masa *'iddah* ini merupakan nafkah yang harus diberikan oleh suaminya setelah berpisah dari perkawinannya yang

⁴³ Tim Redaksi Nuansa Aulia, *Kompilasi Hukum Islam*, 45.

⁴⁴ Amir Syarifuddin, *Hukum perkawinan...*, 322.

keragu-raguan tentang anak yang dikandung oleh istri apabila kawin dengan laki-laki lain.⁵¹

2. Apabila berpisahny suami istri itu sebab perceraian, maka dapat memberi kesempatan kepada suami istri yang telah berpisah agar introspeksi diri dan berfikir kembali tentang keputusan yang telah diambil, serta menimbang baik buruknya.⁵²
3. Apabila berpisahny suami istri itu sebab kematian, maka *'iddah* dimaksudkan untuk menghormati hak suami yang meninggal dan menjaga agar tidak menimbulkan rasa tidak senang dari keluarga suami, juga masa berkabungnya wanita setelah ditinggal mati oleh suaminya.⁵³
4. Menunjukkan mulia dan agungnya ikatan perkawinan, sehingga tidak main-main dengan perkawinan yang dilakukan.⁵⁴
5. Berhati-hati dengan hak suami kedua sehingga ia jelas menjadi suami yang sah bagi wanita tersebut.⁵⁵
6. Sebagai ta'abud, artinya semata untuk memenuhi kehendak dari Allah meskipun secara rasio kita mengira tidak perlu lagi. Contoh ketika seorang wanita yang ber *'iddah* karena kematian suami sedangkan ia belum digauli oleh suaminya, wanita tersebut tetap wajib hukumnya

⁵¹ 'Alī Aḥmad al-Jurjāwī, *Ḥikmatut Tashrī' wa Falsafatuhū*, Juz II, (Beirut: Dār al-Fikr, 1993), 54.

⁵² Sayyid Sābiq, *Fiqh as-Sunnah*, 218.

⁵³ 'Alī Aḥmad al-Jurjāwī, *Ḥikmatut Tashrī'...*, 54

⁵⁴ Abdul Aziz Muhammad Azzam dan Abdul Wahhab Sayyed Hawwas, *Fiqh Munakahat*, 320.

⁵⁵ 'Alī Aḥmad al-Jurjāwī, *Ḥikmatut Tashrī'...*, 54

menjalani masa *'iddah* meskipun dapat dipastikan bahwa mantan suaminya tidak meninggalkan benih dalam rahimnya.⁵⁶

G. Pendapat Ulama Kontemporer tentang *'Iddah*

Dalam sub bab sebelumnya telah penulis jelaskan terkait kewajiban masa *'iddah* bagi wanita menurut berbagai pendapat ulama klasik, maka perlu penulis paparkan pula terkait kewajiban masa *'iddah* ini bagi wanita menurut ulama kontemporer.

1. Status Hukum *'Iddah*

Terkait hukum wajibnya *'iddah* bagi wanita ini, ulama kontemporer seperti Wahbah az-Zuhayli, Sayyid Sābiq dan Yūsuf Qaradawī berpendapat sama yakni *'iddah* merupakan kewajiban bagi wanita yang berpisah dengan suaminya, baik sebab perceraian, kematian, maupun *fasakh*.⁵⁷ dasar wajibnya *'iddah* ini ada tiga yakni dari al-Quran, Hadis, dan *Ijma'*.

Az-Zuhayli dalam tafsirnya menjelaskan diwajibkannya *'iddah* bagi wanita ini terdapat beberapa maksud yang hendak dicapai oleh *sharī'ah*, yakni untuk mengetahui bebasnya rahim wanita, berfikir terhadap akibat talak, juga untuk menjaga harga diri si wanita.⁵⁸

⁵⁶ Amir Syarifuddin, *Hukum perkawinan...*, 305.

⁵⁷ Umi Chaidaroh, *Konsep Iddah dalam Hukum Fiqh*, (Surabaya: IAIN Sunan Ampel Press, 2013), 52.

⁵⁸ Wahbah az-Zuhayli, *al-Tafsir al-Munir*, Juz II, (Beirut: Dār al-Fikr, 1991), 323.

